
顔が見える。声が聞こえる。人をつなぐ。渋谷区からのお便りです。
令和元年
（2019年）
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渋谷区基本構想が掲げる渋谷区の未来像「ちがいを ちからに 変える街。 渋谷区」

渋谷
おとなりサンデー

特集号 おとなりさんと
つながろう。

渋谷おとなりサンデー
６月の第1日曜日を〝ふだん話す機会の少ない近隣の人ともっと顔見知りになる日“にしようというコンセプトで始まった渋谷おとなり
サンデー。近所の人たちと食べ物や飲み物を持ち寄ったり、スポーツや清掃活動、文化活動を行なったりとさまざまな交流の場が生
まれていました。



2 3渋 谷おとなりサンデー特集号 渋谷おとなりサンデー特集号令和元年（2019年）8月15日 令和元年（2019年）8月15日

区は地域コミュニティーの活性化を促すために、渋谷に住み、働き、学ぶ人たちがお互いに
「顔見知り」になることを目的とした「渋谷おとなりサンデー」を昨年に引き続き開催しました。
6月第1日曜日を「渋谷おとなりサンデーの日」と定め、この日をキックオフとして、6月末まで
の約1か月間、区内各地でさまざまな交流の場が開かれました。

初台子ども遊び大会
ご近所の人たちが集まり、コマやお手
玉、折り紙などの昔ながらの遊びを楽
しんでいました。また、東京2020パラ
リンピックの競技種目であるボッチャ
の体験も行われ、初体験の人から経験
者の人まで盛り上がっていました。
 「たまたま渋谷おとなりサンデーを知って飛び込みで参加しました。自分
の国にないスポーツなので新鮮で楽しかったです。母国に持ち帰って、み
んなでやってみようかな（笑）」 （参加者の声〈外国人〉）

十号坂あおぞらパーティ＆
手づくりうちわ教室

十号坂商店街の中央
にある憩いの広場で
は、昨年に引き続き「あおぞらパー
ティ」を開催。フランスの「隣人祭」
にのっとり一人一品食べ物や飲み
物を持ち寄って集まりました。今年
は、さらにお子さんのいる家庭も気
軽に参加できるように、世界に一つ

だけの「手づくりうちわ教室」も開催し、多くの人が楽しんでいました。
「うちわを作っていた親子とその様子を見ていた通りすがりの方との間に
自然発生的に会話が生まれていました。こうして顔見知りになっているの
を見ると、開催して良かったと思いました」 （主催者の声） 

知的障害者幡ヶ谷教室 G
ガ ヤ
AYA

GAYAは、月に一度、知的障がいのある人もない人も「わい
わい がやがや」集まって、楽しみながら仲間づくりをしてい
ます。知的障がいのある人と地域の人が一緒にさまざまな活動を体験し、
「ちがい」や個性を身近に感じてほしいという思いで、開催しています。

今回は、地域で音楽活動をしてい
る笹中おやじバンドなどのライブ
で盛り上がった後、楽器に触れて
みたり、ミニマラカスや手作りポー
チを作ってみたりと、さまざまな企
画を通じて、参加者同士が楽しく
交流していました。

スポーツゴミ拾い大会 in 笹幡
この大会は１チーム２〜５名で、
制限時間内に定められたエリア
内で力を合わせてごみを拾い、
その「質と量」をポイントで競い
合う環境に最もやさしいスポー
ツです。ルールも簡単なので、子
どもから高齢者までどなたでも楽
しめます。当日は、家族、友達、

サークル仲間、地域や会社の仲間同士で参加し、ごみ拾いを楽しんでい
る様子が見られました。「この取り組みは６年前から各地で開催していて、
地域コミュニティーを活性化するという渋谷おとなりサンデーの趣旨に賛
同し、昨年に引き続き一緒に企画しました。ご家族で参加する人も少しず
つ増えてきて、今回は総勢４２チーム１９１人が参加し、過去最大規模とな
りました。今後も定期的に開催し、ご家族での参加や運営スタッフボラン
ティアも増えればいいなと思います」（主催者の声）

幡ヶ谷中町町会おとなりサンデー
大地震などの災害が起こった時
に、町の中でお互いの顔が分か
るような間柄になりたいという
目的で、昨年に引き続き渋谷お
となりサンデーを開催しました。
今年は、たこ焼き屋やコマ・メン
コなど懐かしいおもちゃで遊べ
る子ども広場などを開いていま
した。「ポスターやチラシなどに

よる事前の宣伝効果が出たのか昨年と比べて大幅に参加人数が増え、さ
らに交流が深まったように感じました」（主催者の声）

おとなりサンデー at 豊恵町会
約3,000世帯が暮らす豊恵町会。30%にとどまる町会の会員を増やし、
活動を広げることを目的に、昨年から
渋谷おとなりサンデーに参加していま
す。町会会館の前にロングテーブルを
設置し、地元の人が気軽に立ち寄れる
持ち寄りパーティを実施していました。 

「昨年開催して、私自身も顔見知りが増
えました。参加した皆さんも地域での
つながりが広がっていると思います。
今年も野球帰りの子どもや親子連れ、
いろいろな人が立ち寄ってくれています。町会では今後も映画会などのイ
ベントを企画しているので、これをきっかけに参加してもらえればうれしい
です」（主催者の声） 

恵比寿おとなりサンデー
恵比寿地区の16町会が昨年から主催している、恵比寿
おとなりサンデー。えびす太鼓やチアダンスなどが披露
されたほか、かき氷や焼きそばなどの屋台、輪投げなど
のゲームコーナー、各町会の紹介パネルが並び、多くの親子連れでにぎ

わっていました。 
「恵比寿が発展し、明るくて住みやすい町に
なるように、恵比寿を愛する町会の仲間と企
画しています。地域に住んでいても、地元の
人と交流する機会はなかなかないものです。
イベントを通して出会いやふれあいが生ま
れ、地域になじむきっかけをつくれるよう、今
後も続けていきたいです」 （主催者の声） 

こんにちは、渋谷 みらいです。
みなさん、渋谷おとなりサンデーではご近所さんとな
かよくなれましたか？
ぼくも千駄ヶ谷に行ってみたんですけど、にぎわって
たなー。たくさんのおとなりさんとかおみしりになりま
した。
今 年はイベントに参 加 するだけじゃものたりない
なーって思って、ぼく渋谷おとなりサンデーガイドマッ
プをつくったんですよ！位置情報をLINEでぼくに
送ってくれると、近くのイベントをおしらせするってい
うべんりな機能なんです。家とか学校とか好きな場所

のそばでやっているイベントがカンタンにしらべられ
るって、みなさんによろこんでもらえました。えっへん！
この前コラムで発表したんだけど、いまぼく渋谷の研
究してるんですよ。その名も「みらいの渋谷大研究」！
いろいろな人から意見を聞いてまとめるのがぼくの役
割なんです。LINEでぼくとおしゃべりしながらカンタ
ンに参加できるので、いろいろな人にぼくの研究に協
力してほしいな〜。
渋谷おとなりサンデーで出会ったみなさんからの意見
は、次回のコラムでしょうかいしますねー、おたのしみ
に！

ぼくからの質問に答えてく
ださいね。

LINEのトーク画面下の
「みらいの渋谷大研究」
をタップ

渋谷 みらいの渋谷おとなりサンデーレポート 参加
方法

今年は
知り合い同士が
連携して

取り組む企画が
多かったんだ。

渋谷 みらい
 とは？

渋谷区基本構想（28年度策定）の普及浸透を図るため
に生まれた区公認のAI（人工知能）キャラクターです。 
LINE上で友だちになると会話ができます。

問 経営企画課企画調整主査
（☎３４６３‐１191 FAX５４５８-４９７３）
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小さな路地にテーブル・椅子を設置して
近所の人が食べ物・飲み物を持ち寄れる
アットホームな場所がつくられていまし
た。山形の堀内ファームから仕入れた新
鮮な野菜の直売やその野菜を使ったい
も煮を振る舞い、通りすがりの人も野菜
を買ったり、いも煮を食べるなど交流を
楽しんでいました。

「昨年、実施してみたことで町会の会員が増えました。今年も多くの人であ
ふれ、皆さんに喜んでもらえてうれしいです」 （主催者の声）

千駄ヶ谷二丁目町会presents
渋谷おとなりサンデー

住宅デー
東京土建組合が主催したイベントでは、
フランクフルトや生ビール、タピオカ、餅
チーズなどの屋台が出店し
ていました。また、毎年行
われている「かんな削り体
験」は、子どもたちが列を
つくるほど大人気でした。 

めだかの教室
普段から商店街の空き店舗を使ってふれあいサ
ロンを開いているメンバーが、初台出張所の一角
で茶話会を主催。訪れた人にお菓子と抹茶を振
る舞いました。 「毎年渋谷おとなりサンデーに参
加しています。誰もが気軽に立ち寄れて、ちょっと
一息つける空間にできたらと思って開催しました」（主催者の声） 

数字で見る渋谷おとなりサンデー

幡ヶ谷 幡ヶ谷

笹塚

笹塚

恵比寿

恵比寿

神宮前

初台

初台

初台

みらいと友だちに

なって研究に

参加してみてね。

 6月の1か月間は地域交流・地域活動の強化月間、
区内各地で交流の場が開かれました
 6月の1か月間は地域交流・地域活動の強化月間、
区内各地で交流の場が開かれました

スポーツ感覚で
ごみ拾いを楽しみながら、
一緒に私たちの街、
「笹塚・幡ヶ谷」を
日本一美しい街に
しましょう！

※渋谷おとなりサンデー事務局調べ
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10歳未満

20 代

40 代

60 代

80 代 10 代

30 代

50 代

70 代

90歳以上

無回答

参加者の年代

しぶや区ニュースは、点字版と声のニュース（カセットテープ、デイジー）も発行しています。詳しくは広報コミュニケーション課（☎3463-1287）へ問い合わせてください。
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神南１丁目から五輪橋までの線路沿い「ファイヤー通り」約
500mのごみ拾い。2017年渋谷おとなりサンデーのスタート
を機に、同じビルのテナントの皆さんを誘って「ファイヤー通
りクリーン大作戦」の企画がスタートしました。3回目の今年は
ファイヤー通りのテナント店長有志の皆さんに加え、さまざまな
人たちと一緒ににぎやかに、楽しく、しっかり掃除していました。

神南

親子で集まれ
街のヒーロー達と
ファイヤー通り
クリーン大作戦

渋谷おとなりサンデーでつながる交流の輪渋谷おとなりサンデーでつながる交流の輪
「親子で集まれ 街のヒーロー達と
　　　 ファイヤー通りクリーン大作戦」編

にこにこキャンドル / 株式会社バウム / 渋谷区・スマホ教室　/ 一般社団法人
Vielfalt（フィールファルト） / あーすりんく / Galaxy Harajuku / 未来のピー
ス保育園 / 小水映 / つながりシェア保育園よよぎうえはら / 渋谷の遊び場を考
える会 / 認定NPO法人よりどりみどり / Picnic in Tokyo / 姿勢美人プロジェ
クト / 六号坂・花コミュニティ連絡会 / 認定NPO法人サービスグラント / ボッ
シュ・ジャパン×コドモクリエイターズインク / ささづか パステル はーと空間 / ザ
リガニワークス / ※6月30日現在

渋谷で交流の場を開いた皆さん
6月2日以外に

（順不同・敬称略）

ー「ご近所付き合い」の始まり
 ファイヤー通りのあまりのごみの多さを見かねて5、６年前から一人で

ごみ拾いをしていました。神南１丁目から原宿までは結構距離もあり、
一人では片付けられないこともあります。たまたま初年度の2017年に
渋谷おとなりサンデーを知って、この活動を広げるきっかけになると思
いました。1年目は主に同じビルのテナントの皆さんを誘うことから始
め、3年目の今回はスターバックスなど約20店舗に開催チラシを渡し
ました。

 チラシは渋谷おとなりサンデーHPから簡単に作れるものですよね。

 消防署は１年前の振り返りの会のときに「来年は一緒にやりましょう！」
と意気投合していたんです。でも今年チラシを持って、誘いに行ったら
その担当の方は異動されていて（笑）。後任の石坂さんに一から渋谷お
となりサンデーのことを話しました。

 地域の方が飛び込みで来たことに驚きました（笑）。

 それでも快く話を進めてくださって。当日も消防署のチームワークと機
動力に助けられました！

 私は開催1週間前に上田さんから声を掛けてもらいました。私たちス
ターバックスも独自に毎月1回、渋谷地区でグリーンバードと一緒にク
リーンアップ活動をしていたこともあって、ファイヤー通りも「ごみが
多いな」「きれいな場所にして気持ちよくしたいな」と感じていたんで
す。また活動後にコーヒーで喉を潤しませんか、と提案もさせてもらい
ました。

近隣でもある3者が交わって渋谷おとなりサンデーを実施しました。

ー6月2日（渋谷おとなりサンデーの日）に
　取り組んでみて
 私は当日参加できなかったのですが、消防署として協力し、職員5名を

参加させていただきました。楽しく参加できたと聞いています。消防署
では普段から職員が車庫前を清掃していますので、ごみ拾い活動は抵
抗なく協力することができました。

 皆さんの協力もあって今年は15名の参加でした。街のボランティア
ヒーロー集団の「リアルライフヒーロー」の皆さんも参加してくれまし
たね。

 みんなで活動した後のすがすがしさを知ってもらいたいという気持ち
になりましたね。それからみんながもっと集まりやすいように、早めに
告知ができたらなと思いました。

 店舗の営業時間など勤務体系の関係で参加できない方も多かったの
で、もっと早めに声掛けをしたら、参加者が増えるかもしれませんね。

 そうですね。それから、自分の住んでいるまたは働いている地区を知る
ということは防災力を高めることにつながります。ごみ拾いがそのきっ
かけになっているので、いい取り組みだと感じましたね。

 ファイヤー通りのテナントは入れ替わりが激しく、地域の活動に関与し
ているお店は少ない印象です。でも３年間継続してきたからこその広
がりが生まれてきてうれしいですね。１年目には消防署とコラボすると
は思ってもみなかったです。

ー今後の渋谷おとなりサンデーの可能性
 ごみ拾いの後に、消防署の車庫前で消火器の取り扱い訓練ができたら

いいなと考えています。

 お願いします！顔見知り同士で訓練ができたら、いざという時の安心
感につながりますよね。

 地域のお祭りなどに行って、渋谷おとなりサンデーで呼び掛けをすれ
ば、地元の人を巻き込んでできるかなと思いました。スターバックスと
してもコミュニティーに必要とされ続けたいという基本理念があるの
で、今後も積極的に参加していけたらと思います。

 ファイヤー通りは渋谷と原宿（明治神宮）をつなぐ道で、外国人観光客
など多くの人たちが通行しています。きれいに保って気持ち良く渋谷を
歩いてもらいたいですよね。渋谷おとなりサンデーをきっかけに生まれ
た、こうした地域とのつながりを今後さまざまな形で発展させていけた
ら楽しいですね。

今後、企画や参加してみたい人のために
6月だけではなく

問 地域振興課町会担当主査（☎ 3463-1649 FAX 5458-4906）

「渋谷おとなりサンデーをやってみたいけれど、どうすればいい
の？」という相談から、地域活動に関する相談まで、皆さんの疑問や
質問について一緒に考え、後押しします。区内在住の人はもちろん、

「地域で何ができるか考えたい」という企業やNPO、活動団体から
の相談も受け付けています。

2017年6月から始まった渋谷おとなりサンデー。今までの取り組みに
よってつながりを持った皆さんに今年の交流の場についてお話を伺いました。

上田さん

東京消防庁の職員。今年4月に異動により渋谷消
防署警防課に配属。渋谷おとなりサンデー開催前
に上田さんより誘いを受ける。

石坂さん

スターバックスコーヒー渋谷ファイヤー通り店勤
務。普段から渋谷地区で清掃活動を行い、渋谷お
となりサンデーにも参加。

後藤さん

上

上

上

上

上

上

後

後

後

後

石

石

石

石上

上

ファイヤー通り沿いのテナントの店長。一人でご
み拾いを始め、渋谷おとなりサンデーを機に近隣
の人たちに声掛けを行う。

参加者の紹介

しぶや区ニュースは区内全世帯へ

各戸配布をしています

発行日を過ぎても届かない場合、配布を停止したい場合など、区ニュースの配布に関する問い合わせは、

区ニュース各戸配布コールセンターへ 0120-900-916（月）～（土）9：00～18：00  ※祝・休日、1月1～3日を除く




